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闵鹿蕾 老马成就了我

回味
没有一名球员问能

发多少奖金

新京报：昨天看到你流
泪了。

闵鹿蕾：没哭，哭过吗？
（笑）当时想控制自己，但没
能控制住，我身边很多朋友
也哭了。

新京报：很多人认为北
京队最终夺冠是个奇迹。

闵鹿蕾：早上6点多，我
儿子上我房间里，我们俩异
口同声说：“这不是在做梦
吧？！”这就是奇迹。再没有
比这更好的梦了。

新京报：你在赛后说球
员很不容易，在这样的社会
下，没有要求什么东西，你指
的是奖金吗？

闵鹿蕾：对。现在这个
社会追求物质的人太多了。
不过说实话，我们也希望能
够通过自己的努力去赚钱，
把生活改变得更好一些，这
无可厚非。但我们打进半决
赛后，所有的球员对钱都已
经麻木了。到现在，球员也
从来没提出过奖金的事情，
没有任何一个球员问我，打
到什么地步，奖金该多少。
球队最终能够获得总冠军，
不仅仅是他们精神上的胜
利，也是他们对于理想的一
种追求。

节点
打山西若输会憋

屈一辈子

新京报：这个赛季经历
了大起大落，有13连胜，也
有长时间的连败。是为什
么呢？

闵鹿蕾：从组队到现在，
出现起伏很正常。老马的突
出表现改变了北京队，赛季
开始的13连胜，缘于我们赛
前准备得比较充分。随着联
赛进行，一些队伍也在研究
我们，想赢球就难了。与新
疆队的客场比赛赢了对手1
分，是我们整个赛季的一个
关键点。可以说，今年应该
赢的比赛都赢了，包括常规
赛阶段与江苏、浙江的两场
比赛。与山西的半决赛已经
不仅仅是一场比赛了，如果
那 场 球 输 了 ，我 会 憋 屈一
辈子。

新京报：你的意思是有
很多场外因素？

闵鹿蕾：里面夹杂着很
多因素。球迷说老马打了
他们，怎么可能呢？整个事
件我很清楚，我就在老马前

面，老马怎么可能去动手打
人呢？

新京报：山西球迷很狂
热，总决赛第5场，现场观众
的气氛也不错。

闵鹿蕾：是的，昨天晚上
比赛结束后，真像是去了山
西客场（大笑）。球迷不让
走，围着我们的大巴车。我们
从五棵松回首钢，很多车在跟
着我们。下了车，走都走不
动，全是来向我们庆祝的球
迷，真的很感谢他们，能这么
一如既往地支持我们北京队。

奇兵
朱彦西、翟晓川真争气

新京报：现在是总冠军
教练了，心里有什么不一样？

闵鹿蕾：真 有 点 不 习
惯。但接下来，还是踏踏实
实地去生活、去做人吧，赢了
总冠军我很高兴、很幸福。
但有些东西能变，有一些东
西是改变不了的。

新京报：是不是觉得这
些孩子也长大了，他们也有
自己的尊严。

闵鹿蕾：我的想法很简
单，就是把我的思想在队员
的身上体现下来。这个赛
季，朱彦西和翟晓川两个孩
子真是争气，能够在这样的
环境里打出来，原来几个赛
季，我也用一些年轻队员，但
都没有像他们这么出彩。有
的人说我临场缺少变化，包
括苏群也说我打12分钟才会
变化，但我13连胜的时候也
是这么去做的。

新京报：说说两个新人吧。
闵鹿蕾：他们确实是北

京队的希望，这次去了国家
队，是一次很好的锻炼机会，
能够在高水平教练带领下，
帮助他们成长，争取在国家
队中能有立足之地。

新京报：你认为邓华德
是一名高水平的教练？

闵鹿蕾：国家队的教练
当然是高水平教练。

秘诀
李春江也对老马没办法

新京报：北京队成功的
秘诀是什么？

闵鹿蕾：有老马，有学
林，后者是总决赛经历最多
的球员。年轻队员们经历了
一 个 赛 季 ，有 了 很 强 的 自
信。另外，有句听上去比较
俗的话，但还是要讲，我们能
够走到最后就是团结，就是
凝聚力。

新京报：很多人在总决
赛前都没想到北京能战胜

广东。
闵鹿蕾：首先觉得广东

队对于我们不够重视。但我
们在常规赛对广东1胜1负，
感觉对手并非不可战胜。其
次，广东队没有什么变化能
让我们惊讶，朱芳雨和王仕
鹏的能力在那摆着，我们就
是要控制他们的重点人。另
外，广东队的防守并不可怕，
不像鼎盛时期的八一队，八
一队的防守完全是压迫性
的，一支有总冠军实力的球
队不该用联防。

新京报：但我们也用了
很多联防战术应对广东。

闵鹿蕾：是的，所以说我
们并不是一支强队，我们还
不具备那个实力。我们变换
防守的目的就是为了打乱对
手节奏。包括李春江，他也
拿老马没有什么办法。

体会
和家人吃饭更有幸福感

新京报：那你如何看待
总决赛？

闵鹿蕾：总决赛之后没
开新闻发布会，但我一直想
说，广东队是一支值得尊敬
的队伍，他们永远是一支强
队。最后一场比赛，广东队
前三节比赛是真正水平，但
最后在联防上没能控制好。

新京报：是不是赢下总
冠军了感觉更幸福？

闵鹿蕾：我感觉每场主
场比赛结束之后，能与孩子、
妻子在金鼎轩吃顿饭，聊聊
天，那个时候是最幸福的时
候。亲情这种东西是无法代
替的。我妻子早上起来对我
说，赛季结束了，应该跑步
了。我有高血压，始终在依
靠药物来控制，现在踏实了，
每周得坚持3、4次跑步了。

新京报：这个赛季取得
成功，你觉得是老马成就了
你，还是你成就了老马。

闵鹿蕾：（不假思索）老
马成就了我，没有他，北京队
不会夺得冠军。

辅助
这座城市造就了老马

新京报：都说成王败寇，
你应该深有体会。

闵鹿蕾：老马是好，但有
一些东西也是相辅相成的，
他前两年在山西、在佛山，都
没能够取得成功，是北京帮
助他完成了梦想。如果没有
学林、没有陈磊、没有吉喆、
晓川、朱彦西他们，老马也不
会是今天的老马。但老马也
改变了北京队，让这支球队

有决心，包括队伍的打法和
对待篮球的态度的改变，老
马居功至伟，他改变了北京
队 ，而 这 支 球 队 也 造 就 了
他，这个城市也造就了他的
成功。

新京报：感觉这个赛季
你在场上骂人的次数少了。

闵鹿蕾：的确自己有些
控 制 ，训 练 时 我 改 变 了 不
少。但临场时难免会有一些
激动，有一些发泄的情绪在
里面。

新京报：很多球员说你
这个赛季改变不少，去客场
的航班尽量选在下午，不再
很早就出门。

闵鹿蕾：原来早上出发
是 为 了 早 点 去 那 里 训 练 。
一段时间后发现，在漫长的
赛季里，有时休息比训练更
重要。

家人
连累儿子被同学笑话

新京报：再说说家人的
支持吧。

闵鹿蕾：老 母 亲 76 岁
了。在家里，我们不敢谈论
篮球，她也不看比赛，怕心脏
受不了。她的爱好就是每天
在家里看看报纸，把关于我
的 报 道 剪 下 来 ，贴 在 本 子
上。我的家人对我这么多年
在外，都习惯了。我儿子也
承担了不少压力，有时候比
赛打不好了，他的同学也经
常与他开玩笑。

新京报：听说你儿子腰
不好，篮球生涯可能继续不
下去了。

闵鹿蕾：他的腰伤挺严
重。打球腰部受的压力大，
他的腰椎第3、4、5节有问题，
再严重一点就是腰间盘突
出，这一两年可能先不打篮
球了。从我的内心来讲，并
不想让他走这条路,但他很
喜欢，我也支持他，鼓励他，
球员出现伤病打不了球，也
并不是件坏事，有时候现实
就是这样，身体条件不好，你
就很难在这个场地上立足。

新京报：下赛季球队会
有什么变化吗？

闵鹿蕾：我的想法是这
支球队不要有一个人离开，
但也可能会有变数，这是个
团结的集体，包括年轻队员
很好，像常林，他是个不错的
孩子，我在总决赛之后就对他
说，决不许离开，夏天热身赛
的时候，我会让他打很长的时
间，培养更多的年轻队员。

本版采写/本报记者 田欣欣
本版摄影/本报记者 吴江

■

对
话
动
机

巴特尔加盟新疆队后，闵鹿蕾和北京队一起陷入
低谷。连续多年无缘季后赛，闵鹿蕾在2009-2010赛季
开始前黯然下课。但外教没给北京队带来实质性改
变。闵鹿蕾在一年后卷土重来，时隔4年后再次进军季
后赛。本赛季，马布里来到北京，有了底气的闵鹿蕾率
队在CBA的第17个赛季终于圆了冠军梦，这也是北京
城时隔29年后的又一个男篮全国冠军。

■

对
话
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物

生日：1963年8月1日
籍贯：北京大兴
身高：1.82米
体重：80公斤
职业生涯：1982年-1997年
效力北京 男 篮 ，担 任 主
力 后 卫 ，1983 年 随 队 获

全 运 会 冠 军 ，曾 多 次 入
选国家队。

1997年退役后担任北
京男篮主帅，2009-2010赛
季 曾 离 职 出 国 学 习 。
2011-2012赛季带领北京
队获CBA总冠军。
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■ 记者观察

闵帅本来不想哭
昨日清晨，醒来的闵鹿蕾推开家中窗户，

“像做了一场梦！”在闵鹿蕾的梦里，没有比夺
得总冠军的梦更美好的了，“如果说放到几个
月前，做这样的梦简直就是奢望。”

梦想如今照进现实。前天晚上，在北京最
大的体育馆，闵鹿蕾在 18000 人面前流下激动
的泪水。即使他不承认流泪，但影像欺骗不了
任何人。“是哭了，本来是想控制点自己的情绪，
但还是有些不由自主。”自闵鹿蕾拿起北京队的
教鞭之后，经历了大起大落，曾经获得CBA北区
冠军的北京队最终在半决赛中败给八一，而大
巴离去之后，北京队多年无缘季后赛。

昨晚，1963年出生的闵鹿蕾带领着球队创造
了新的辉煌，夺得球队历史上第一座CBA冠军奖
杯。比赛结束后，他没有脱掉西装，而是把手中
的冠军T恤和帽子给了儿子闵伟凡。几乎无缘
职业篮球生涯的闵伟凡穿着冠军衫与老爸并肩
走在一起，颁奖仪式上，他被拦在外面，只能通
过大屏幕，看着父亲接受奖牌，举着冠军鼎。

闵鹿蕾今年第一次亲手叠起了刚刚睡过
的被子，他说，自己还要踏踏实实地走好每一
步。下个赛季，更多的困难还在等待着这支球
队，等待着他去解决场上、场下的诸多问题。
正午的阳光打在首钢篮球中心 510 室的房间
内，闵鹿蕾的脚上依然是他最喜欢的红色跑步
鞋，那是他喜欢的颜色、幸运的颜色。

夺得总冠军后，闵鹿蕾不停地接着各方来
的庆祝电话，还要安排时间来应付各家媒体的
采访要求。顶着总冠军教练的头衔，闵鹿蕾坦
然面对记者的专访，享受着从来没有过的轻松。
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■ 带队成绩

闵鹿蕾昨晚参加BTV体育访谈节目，大屏幕上打出6个字：闵指导，谢谢您。

老马识“闵” 共举冠军鼎，马布里与闵帅惺惺相惜。 闵哨 球队训练中，鸣哨是“裁判”闵鹿蕾常干的活。上脑！ 广东队主帅李春江“上
腿”，老闵却示意队员要多动脑。

放松一下 闵鹿蕾接受采访时跷起了“二郎腿”。


